

## La biodiversité, nouveau défi de santé publique ?

**Les agros vous invitent au débat le mardi 16 mars 2021**

### LES INTERVENANTS



#### **Benjamin ROCHE**

Benjamin Roche est directeur de recherche à l'Institut de Recherche pour le Développement (IRD), ainsi que professeur associé à l'université Nationale Autonome du Mexique (UNAM). Après des études universitaires en informatique (Conservatoire National des Arts et Métiers, Paris) et en Biomathématiques (Université Pierre et Marie Curie, Paris), il a obtenu son doctorat en écologie et biologie évolutive en 2008 de l'Université de Montpellier (France) et a obtenu son Habilitation à diriger les Recherches (HDR) en Médecine et Santé Publique en 2017 (Sorbonne Université, Paris). Il a effectué un postdoctorat à l'Université de Géorgie (Athens, GA, USA) et du Michigan (Ann Arbor, MI, USA) et a été un chercheur associé à l'*Ecole Normale Supérieure* (Paris, France). Il est actuellement directeur de département au sein de l'unité *Maladies Infectieuses et Vecteurs : Ecologie, Génétique, Evolution et Contrôle* (MIVEGEC), co-directeur du *Centre de Recherches Ecologiques et Evolutives sur le Cancer*, directeur du laboratoire mixte international (IRD/UNAM/EcoHealth Alliance) ELDORADO et participe au comité préparatoire de l'initiative Preventing Zoonotic Diseases Emergence (PREZODE) lancé par le président français Emmanuel Macron lors du One Planet Summit.

Sa recherche est focalisée sur une approche transdisciplinaire entre les champs de l'écologie évolutive et de la santé publique. Ainsi, il a étudié comment les diversités d'hôtes et de pathogènes peuvent affecter la transmission des maladies infectieuses. Dans ce cadre, il a été invité à participer au groupe de travail de l'IPBES sur biodiversité et pandémies. Bien qu'ancré dans une recherche fondamentale, ses projets offrent également des possibilités opérationnelles qu'il analyse afin d'améliorer les stratégies de santé publique, en particulier en Europe et dans les pays du Sud. Il a publié plus de 100 articles dans des journaux internationaux (The Lancet, Ecology Letters, PLoS Biology, PNAS, PLoS Pathogens, Trends in Parasitology, eLife, Philosophical Transactions of the Royal Society entre autres), édité 3 livres et a été invité à plus de 40 conférences internationales.

### **Florence DENIER-PASQUIER**



Juriste environnement spécialisée dans le droit de l'eau et des milieux aquatiques à titre professionnel, Florence Denier-Pasquier est engagée depuis 22 ans dans les associations de protection de la nature et de l'environnement. Vice-présidente de France Nature Environnement, elle représente également la fédération nationale au CESE depuis 10 ans, où elle a conduit un avis sur la gestion et l'usage de l'eau en agriculture en 2013 puis un second, en co-rapportage, sur l'ancrage territorial de l'alimentation durable (déc 2020). Membre du Comité National de l'Eau, elle a participé à plusieurs évaluations de politiques publiques de l'eau.

### **Damien CAREME :**



Damien Carême est né en Lorraine.

Il est élu maire de Grande-Synthe, dans le Nord, en 2001 et le reste jusqu'en mai 2019, date à laquelle il entre pour la première fois au Parlement européen.

Durant 18 ans, à Grande-Synthe, il mène une politique mue par l'écologie sociale et transforme ainsi radicalement la ville. Capitale française de la biodiversité en 2010, Grande-Synthe voit naître des jardins partagés, des quartiers totalement repensés, des repas 100% bio et locaux dans toutes les cantines, une démarche d'autonomie alimentaire, des transports en commun gratuits, un minimum social garanti (MSG) pour les habitants vivants sous le seuil de pauvreté, une université populaire, des ateliers de fabrique de l'autonomie... Un objectif, clair : créer du sens commun et véritablement entrer « en transition ».

Fin 2015, le conflit syrien pousse à l'exil des milliers de personnes. A Grande-Synthe, ces femmes, ces hommes et ces enfants réfugié.e.s arrivent et stagnent dans des conditions indignes : Damien Carême, contre l'avis de l'Etat, réagit et avec l'aide de Médecins Sans Frontière, met en place le premier camp humanitaire sur le territoire français. Dans la foulée, il fonde l'Association Nationale des Villes et Territoires Accueillants (ANVITA), qu'il préside.

En mai 2019, il est élu député européen. Avec 12 autres élu.e.s, il rejoint alors le groupe des Verts / ALE au Parlement européen, où il intègre plusieurs commissions : la Commission des libertés civiles, de la justice et des affaires intérieures (LIBE), la Commission industrie, recherche et énergie (ITRE) et la Commission des affaires économiques et monétaires (ECON). Il intègre également une délégation : la délégation Afrique du Sud.

Ce qui l'anime ? Poursuivre les missions et les combats entamés à Grande-Synthe, agir à grande échelle en faveur de l'écologie sociale, respectueuse de la dignité, des droits fondamentaux et de la justice environnementale.

- Président de l'Association des Maires Ville & Banlieue de France en 2014-2015
- Prix Nord/Sud du Conseil de l'Europe en 2018
- Prix Éthique et Société, avec Mention Spéciale du Jury, de la fondation Pierre Simon en 2016
- 9e "Meilleur maire du monde", décerné par la City Mayor Fondation en 2016
- 2016, « On ne peut rien contre la volonté d'un homme » (éd. Stock), livre écrit avec Maryline Baumard

**L'ANIMATEUR : René SIACCI**



René Siacci est journaliste audiovisuel. Directeur successivement de France Bleu en Corse puis de France 3 Ajaccio, il a profondément réorganisé ces rédactions, pour devenir ensuite DRH adjoint de France Télévisions, chargé particulièrement des journalistes. Cette triple compétence (radio, TV, ressources humaines) fait de lui un fin connaisseur du milieu des médias. Il dirige aujourd'hui son propre cabinet de coaching et conseil en management.